

10 e. le numéro
LE PLUS FORT TIRAGE DES JOURNAUX DE PROVINCE
Le numéro 10 c.

LA CURE AGRICOLE
des blessures de guerre

J'ai eu à diverses reprises — nos lectures ne l'ont peut-être pas oubliée — l'occasion de parler de la cure agricole des blessures de guerre. Cette méthode, mise au point de surcroît par le docteur M. le professeur Bergonié. Il me paraît utile de revenir aujourd'hui sur cette question, pour mieux connaître sur la foi de renseignements précis et actuels — les succès de cette œuvre et ce qu'il reste encore à faire pour que les résultats soient les plus complets, tant au point de vue administratif qu'au point de vue économique.

Je dois, tout d'abord, constater que les Américains sont pour les Français, le chef de la marche ascendante de la cure des blessures de guerre par le travail agricole. Avec cet esprit de décision qui leur assure un succès non douteux, ils ont su distinguer d'une façon si tranchée de nos laborieux de toutes catégories, il a suffi de nos alliés d'une visite à nos centres de guérisons agricoles pour que l'application de cette méthode à leurs propres blessés.

Le général directeur du service de santé des Alliés, dans son rapport, nous dit que les blessés américains ont su distinguer d'une façon si tranchée de nos laborieux de toutes catégories, il a suffi de nos alliés d'une visite à nos centres de guérisons agricoles pour que l'application de cette méthode à leurs propres blessés. Les Américains ont su distinguer d'une façon si tranchée de nos laborieux de toutes catégories, il a suffi de nos alliés d'une visite à nos centres de guérisons agricoles pour que l'application de cette méthode à leurs propres blessés.

LES EFFETS MILITAIRES DE LA GUERRE AÉRIENNE

Entre l'Ailette et l'Aisne, l'armée de Mangin, surmontant tous les obstacles, continue à progresser. Sur le front d'Orient, les Franco-Serbes élargissent leurs succès et font de nombreux prisonniers.

DEPUIS LE 18 JUILLET, LES ALLIÉS ONT FAIT 175.000 PRISONNIERS

Le bilan de la quinzaine

Paris, 18 septembre. — Durant la quinzaine qui vient de s'écouler, les alliés ont capturé sur le front ouest 37.800 prisonniers, ce qui représente près de quatre divisions allemandes. Le nombre de prisonniers DEPUIS LE 18 JUILLET SE MONTE AINSI À 175.000. Les soldats de Mangin enlèvent les carrières du Soissonnais. Front français, 18 septembre. — Se glissant sur le plateau de Soissonnais, les alliés ont découvert les carrières de leur ennemi, en faisant sauter les mines et en s'empare de la forêt de Saint-Gobain, un des plus importants centres de carrières de la région.

COMMUNIQUÉS FRANÇAIS

Du 17 septembre (23 heures) 'A l'ouest, dans la région d'OLLIGNY et de SAVY. Nous avons fait une cinquantaine de prisonniers. ENTRE L'AILETTE ET L'AISNE, nous avons continué à élargir nos succès. Des attaques locales nous ont permis de progresser sur le plateau AU NORD ET À L'EST D'ALLEMANT. Nous avons fait une cinquantaine de prisonniers. Ce matin, nous nous sommes emparés, après un vif combat, d'un point d'appui important tenu par l'ennemi à l'EST DE SANCY. Le nombre des cadavres trouvés par nous AU NORD DE LAFFAUX témoigne de l'importance des pertes subies par l'ennemi au cours de récents combats dans cette région. Sur le FRONT DE LA VEULE, les Allemands ont contre-attaqué à trois reprises différentes nos positions dans la région DE GLENNES. Ils ont été repoussés chaque fois avec de lourdes pertes. Rien à signaler sur le reste du front.

COMMUNIQUÉS ANGLAIS

Du 17 septembre (soir) Pendant la journée, des combats d'une importance secondaire se sont déroulés au NORD-OUEST DE SAINT-QUENTIN. Nos troupes ont fait des progrès dans le voisinage du VILLAGE D'HOLLON. À l'EST DE MONTBAY, DOBERTOUILLE, nous avons pris un poste allemand à l'OUEST DE LA BASSEE et fait des prisonniers. De nouveaux postes ont été établis au NORD-EST DE NEUVE-CHAPELLE et aux environs de PLOGSTEET. À l'EST DE VIERSTRATE, un coup de main allemand a échoué.

COMMUNIQUÉS AMÉRICAINS

Du 17 septembre (21 heures) Dans le SECTEUR DE SAINT-MIHEL, la journée a été calme en dehors de l'activité continue de l'artillerie et de l'infanterie et des rencontres de patrouilles dans les zones non occupées par les prisonniers. Un coup de main ennemi a été repoussé DANS LES VOSGES. À l'ouest, dans la région d'OLLIGNY et de SAVY. Nous avons fait une cinquantaine de prisonniers. ENTRE L'AILETTE ET L'AISNE, nous avons continué à élargir nos succès. Des attaques locales nous ont permis de progresser sur le plateau AU NORD ET À L'EST D'ALLEMANT. Nous avons fait une cinquantaine de prisonniers. Ce matin, nous nous sommes emparés, après un vif combat, d'un point d'appui important tenu par l'ennemi à l'EST DE SANCY.

L'attaque américaine déroute l'ennemi

Front américain, 18 septembre. — Il ressort des récentes opérations qu'au cours de la nuit du 15 septembre, les Américains ont lancé une attaque sur le front de Saint-Mihiel, qui a entraîné la déroute de l'ennemi. Les troupes américaines ont capturé de nombreuses armes et munitions, et ont fait de nombreux prisonniers. Cette opération a permis d'établir de nouveaux postes au nord-est de Neuve-Chapelle et dans la région de Plogsteet.

Après la victoire

Front de Lorraine, 18 septembre. — Les prisonniers austro-boches continuent d'être amenés en nombre considérable. On compte actuellement plus de 37.800 prisonniers. Les succès de l'armée de Mangin ont permis de progresser sur le plateau d'Allemant et de capturer de nombreux prisonniers. L'armée américaine a continué à élargir ses succès sur le front de Saint-Mihiel, capturant de nombreuses armes et munitions.

LA VICTOIRE FRANCO-SERBE

COMMUNIQUÉ D'ORIENT Salonique, 16 septembre. Les opérations entreprises le 15 septembre sur le front macédonien se sont poursuivies le 16 avec un plein succès. Tout d'abord la brèche réalisée le 15 sur le front de la BULGARIE, a été élargie à l'ouest et à l'est et atteint actuellement un front de plus de 25 kilomètres et un profond de 7 kilomètres. À l'OUEST DE SOKOL, les divisions serbes ont enlevé la zone fortifiée entre GRADISTKA et SOKOL et franchi le fleuve de GRADESHTICA, refoulant en désordre sur le PONT DE RAZIMBEY les unités ennemies mitraillées par les avions alliés.

LA VICTOIRE FRANCO-SERBE

COMMUNIQUÉ D'ORIENT Salonique, 16 septembre. Les opérations entreprises le 15 septembre sur le front macédonien se sont poursuivies le 16 avec un plein succès. Tout d'abord la brèche réalisée le 15 sur le front de la BULGARIE, a été élargie à l'ouest et à l'est et atteint actuellement un front de plus de 25 kilomètres et un profond de 7 kilomètres. À l'OUEST DE SOKOL, les divisions serbes ont enlevé la zone fortifiée entre GRADISTKA et SOKOL et franchi le fleuve de GRADESHTICA, refoulant en désordre sur le PONT DE RAZIMBEY les unités ennemies mitraillées par les avions alliés.

LA VICTOIRE FRANCO-SERBE

COMMUNIQUÉ D'ORIENT Salonique, 16 septembre. Les opérations entreprises le 15 septembre sur le front macédonien se sont poursuivies le 16 avec un plein succès. Tout d'abord la brèche réalisée le 15 sur le front de la BULGARIE, a été élargie à l'ouest et à l'est et atteint actuellement un front de plus de 25 kilomètres et un profond de 7 kilomètres. À l'OUEST DE SOKOL, les divisions serbes ont enlevé la zone fortifiée entre GRADISTKA et SOKOL et franchi le fleuve de GRADESHTICA, refoulant en désordre sur le PONT DE RAZIMBEY les unités ennemies mitraillées par les avions alliés.

LA GUERRE AÉRIENNE

46 avions boches descendus et 20 contraints d'atterrir

Londres, 17 septembre (officiel). — Le 16 septembre, sur toute l'étendue du front britannique, l'aviation s'est montrée très active dans ses diverses missions habituelles. La bataille aérienne a pris une grande intensité au cours de la journée sur tout le front de bataille. Des combats ont eu lieu à une distance comprise entre 20 et 40 kilomètres. Quarante-cinq appareils ennemis ont été abattus par nos aviateurs, sept d'entre eux ont été contraints d'atterrir dans des endroits dangereux, et deux ont été contraints d'atterrir dans des endroits désertés. Un autre avion ennemi a été abattu par nos avions américains et un ballon a été détruit. Sept de nos appareils manquent.

39 tonnes de bombes

De nombreuses photographies ont été prises soit au-dessus des lignes soit dans les secteurs éloignés, en dépit d'une forte opposition de l'ennemi. Le nombre total des clichés pris dans la journée est le plus élevé qui ait été enregistré jusqu'alors. Des réglages d'artillerie ont été exécutés avec succès par nos aéroplanes et nos avions américains et un ballon a été détruit. Sept de nos appareils manquent.

Terrible épisode de la tragédie belge

Amsterdam, 18 septembre. — Un terrible drame s'est déroulé dans la nuit du 15 septembre en Belgique. Des avions allemands ont bombardé les villes de Louvain, de Namur, de Liège, de Mons, de Valenciennes, de Lille, de Douai, de Arras, de Cambrai, de Tournai, de Gand, de Bruges, de Anvers, de Brabant, de Flandre, de Wallonie, de Belgique. Les avions ont jeté de nombreuses bombes, causant de nombreux morts et blessés. Les habitants des villes bombardées ont été obligés de se réfugier dans les caves et les sous-sols.

LA PROPOSITION AUTRICHIENNE

LA PROPOSITION AUTRICHIENNE Autriche, 18 septembre. — Le Reichstag a adopté une résolution favorable à la proposition autrichienne de paix. Les députés ont exprimé leur espoir que les négociations de paix puissent aboutir rapidement. Ils ont insisté sur la nécessité de mettre fin à la guerre et de restaurer la paix en Europe.

LA PROPOSITION AUTRICHIENNE

LA PROPOSITION AUTRICHIENNE Autriche, 18 septembre. — Le Reichstag a adopté une résolution favorable à la proposition autrichienne de paix. Les députés ont exprimé leur espoir que les négociations de paix puissent aboutir rapidement. Ils ont insisté sur la nécessité de mettre fin à la guerre et de restaurer la paix en Europe.

LA PROPOSITION AUTRICHIENNE

LA PROPOSITION AUTRICHIENNE Autriche, 18 septembre. — Le Reichstag a adopté une résolution favorable à la proposition autrichienne de paix. Les députés ont exprimé leur espoir que les négociations de paix puissent aboutir rapidement. Ils ont insisté sur la nécessité de mettre fin à la guerre et de restaurer la paix en Europe.

Ce que disent les Journaux

LA RÉPONSE DE M. CLEMENCEAU À L'AUTRICHE Paris, 18 septembre. Tous les journaux approuvent la réponse hardie et énergique que M. Clemenceau a faite hier à l'Autriche du haut de la tribune du Sénat. Le matin constate que cette séance devait fournir au président un conseil l'occasion de prononcer une admirable déclaration sur les circonstances militaires et diplomatiques de l'histoire.

LE QUATRIÈME EMPRUNT DE LA DÉFENSE NATIONALE

Les bons et obligations de la Défense nationale, conformément aux dispositions en vigueur, admis en libération sur présentation de leur numéro de souscription, à l'exception de ceux qui ont été déclarés perdus ou volés. Le projet de loi est relatif à la Défense nationale et a pour objet de créer un quatrième emprunt de la Défense nationale. Le projet est divisé en deux articles. L'article 1er porte sur le montant de l'emprunt et sur les conditions de son émission. L'article 2er porte sur les modalités de la souscription et sur les modalités de la libération des bons.

